

**CARACTERIZACIÓN DEL DESARROLLO TURISTICO DE LOS MUNICIPIOS
DE CALDAS**

RESUMEN

La importancia que tiene el turismo en el departamento de Caldas es que la gente se vea beneficiada e involucrada en el conocer la cultura caldense, es importante que la gente se apropie de su propio municipio y reconozca los principales atractivos.

Se encontraron diferentes factores del sector turístico tanto positivos como negativos tales como: cierres viales, violencia por el conflicto armado, carretera defectuosa, aumento de la actividad económica, entre otros.

Este documento pretende demostrar las características del departamento de Caldas, sus municipios, sus principales atractivos y dar a conocer un poco de las políticas públicas del turismo.

ABSTRACT:

The importance of tourism in the department of Caldas is found in the benefits and involvement of the people in getting to know the local culture; it is fundamental that people take ownership of their own municipality and recognize its main attractions.

Different factors of the tourism sector were found, both positive and negative such as: road closures, violence due to the armed conflict, defective roads, and rise in economic activity, among others.

This document aims to demonstrate the characteristics of the department of Caldas, its municipalities and main attractions as well as promote touristic public policies.

RESUMO:

A importância do turismo no departamento de Caldas é encontrada nos benefícios e envolvimento das pessoas em conhecer a cultura local; É fundamental que as pessoas se apropriem de seu próprio município e reconheçam suas principais atrações.

Diferentes fatores do setor de turismo foram encontrados, tanto positivos como negativos, tais como: fechamento de rodovias, violência devido a conflitos armados, estradas defeituosas, aumento da atividade econômica, entre outros.

Este documento tem como objetivo demonstrar as características do departamento de Caldas, seus municípios e principais atrações, bem como promover políticas públicas turísticas.

INTRODUCCION

El turismo es importante porque genera empleo, aumenta la actividad económica dado a los ingresos que deja el turista al visitar los sitios de interés, permite el mejoramiento de la infraestructura vial, mejora la imagen y aumenta los diferentes tipos de transporte tales como: aéreo, terrestre, férreo, fluvial y marítimo.

Los objetivos del estudio a desarrollar son: Identificar los beneficios que tiene el turismo en el departamento de Caldas y sus municipios, describir el papel de las políticas públicas en el desarrollo turístico de Caldas y describir los principales atractivos turísticos del departamento de Caldas y sus municipios.

En los municipios de Caldas y en la ciudad de Manizales se observan varios problemas para llevar a cabo la actividad turística.

Según la Organización Mundial de Turismo (OMT-2017) el turismo se reconoce como un fenómeno, social, cultural y económico relacionado con el movimiento de las personas que se encuentran fuera de su lugar de residencia habitual por motivos personales o de negocios. El turismo se basa en salir de la rutina, para conocer nuevas culturas, interactuar y conocer nuevos lugares.

La metodología a desarrollar es: Se realizará en correspondencia métodos, técnicas e instrumentos como la revisión documental, la cual permite identificar las investigaciones elaboradas con anterioridad para construir premisas de partida y consolidar autores para elaborar una base teórica, para la cual será necesario elaborar un instrumento de ficha bibliográfica, que es una técnica que permite acumular datos, recoger ideas y organizarlo en un fichero para resumir, organizar y sistematizar información recopiladas en libros y documentos consultados sobre el termino turismo, el cual será la fuente principal de información.

Los resultados esperados son: El siguiente estudio servirá para conocer la viabilidad de desarrollar el turismo en los municipios de Caldas y permitirá conocer sus principales atractivos turísticos.

Asimismo el informe revela la importancia del turismo y los aportes que deja en los municipios de Caldas si se desarrolla adecuadamente dicha actividad.

También se darán a conocer diferentes políticas públicas que rigen el turismo y en que se pueden ver beneficiadas las empresas de este sector.

Se dará a conocer las principales características del turismo en Caldas, para así conocer sus principales festividades, sitios de interés que se puedan explotar.

MARCO TEORICO

Turismo en Caldas:

“La actividad turística en los departamentos de Caldas, se sustentó por muchos años en eventos como la feria de Manizales, fiestas locales de trascendencia nacional, sitios naturales donde se destacó el Nevado del Ruiz. (Gomez, 2004).

Manizales sigue trayendo turistas por la mejor feria de América y Villamaría por el parque Nacional Natural los Nevados donde se encuentra el Volcán Nevado del Ruiz; esto quiere decir que los turistas se siguen interesando en la cultura cafetera, por sus hermosos paisajes y por sus recursos naturales.

A finales de los años 80 y principios de los 90 aumentó la actividad turística, pues un grupo de caficultores iniciaron el turismo rural; pues contaban con alojamientos que incorporaban las fincas cafeteras y la infraestructura con servicios básicos. (2004, s.f.).

La cultura cafetera ha sido muy importante para nuestro departamento de Caldas, pues gracias a esto ha sido declarado patrimonio de la humanidad y hace parte del Paisaje Cultural Cafetero, lo que hace que los turistas quieran conocer más sobre la siembra de café, los paisajes que tienen las fincas cafeteras y los hermosos paisajes del departamento.

Caldas cuenta con 27 municipios muchos de ellos declarados patrimonio de la humanidad los cuales son: Aguadas, Chinchiná, La Dorada, Manizales, Pensilvania, Riosucio, Victoria Anserma, Aránzazu, Belalcázar, Filadelfia, La Merced, Manzanares, Marmato, Marquetalia, Marulanda, Neira, Norcasia, Pacora, Palestina, Risaralda, Salamina, Samaná, San José, Supía, Villamaría y Viterbo.

El departamento de Caldas está muy bien interconectado con las demás regiones del país vía terrestre. Manizales se encuentra a 300 KM de Bogotá, 235 KM de Medellín y 280 Km de Cali. Manizales cuenta con un aeropuerto y el transporte público se realiza en el departamento de Caldas por medio de buses de diferentes tamaños que viajan a todos los municipios, siendo el Terminal de Manizales el punto de partida.

En la subregión centro sur se encuentran los municipios de Manizales, Chinchiná, Villamaría, Neira y Palestina, se caracterizan por ser las más dinámicas del departamento de Caldas. En estas el turista encontrara grandes extensiones sembradas en café, además podrá disfrutar de diferentes temperaturas que van de bajo cero a tropicales, 30 grados centígrados. La geografía montañosa, permite disfrutar el paisaje considerado patrimonio de la humanidad.

En la subregión alto occidente se encuentran los municipios de Riosucio, Supía, Marmato, Filadelfia y La Merced. La gastronomía típica de estos municipios son: el hogagato también (conocido como el pastel de matrimonio, consumido con leche). La chicha, el guarapo, nalgas de ángel, típicas en Riosucio, en Supía se recomiendan las colaciones y en Filadelfia los bizcochuelos.

Ruta de las aves:

“En Caldas, según estudios realizados por la sociedad Caldense de Ornitología (2018) habitan 729 especies de aves, más del 40% de las aves del país, entre ellas 22 endémicas, 34 casi endémicas y 78 migratorias convirtiendo el departamento en un atractivo mundial”. (Gobierno de Caldas, 2018).

Vía al nevado del Ruiz: A 60 minutos de Manizales, por la vía al Magdalena, desviándose en el parador La Esperanza hacia el Parque Nacional Natural Los Nevados se recorren diversos lugares como: San Carlos, Laguna Negra, El Arbolito, y Brisas para avistar especies que habitan entre 3.500 y 4.000 msnm, el censo suma 86 especies.

Reserva Natural Tinamú Birding: Esta reserva se encuentra ubicada en la vereda San Peregrino, a 30 minutos de Manizales, con 11 hectáreas de extensión. Por un sendero de 3 Km, se pueden avistar 242 especies de aves.

Política Pública sobre el turismo en Colombia:

Según Héctor Fernando Ortiz Muñoz, Instituto de Cultura y Turismo de Manizales, a corto plazo se espera en el sector turístico “la culminación de la política pública municipal, en la cual se ha venido avanzando con la participación de diferentes sectores”.

Las Políticas públicas de turismo: Son lineamientos, directrices, objetivos y estrategias de desarrollo y promoción, las cuales sirven para tomar decisiones colectivas e individuales que afectan al desarrollo turístico a largo plazo”. (Duluc, 2014).

Es posible que la gente no conozca mucho acerca de las políticas públicas del sector turístico debido a que hay poco dialogo, los entes gubernamentales no están totalmente comprometidos, no se cuenta con el presupuesto necesario para dar a conocer y hacer cumplir las normas, la baja visión para dar al sector turístico un valor agregado, vivir en una comunidad cerrada, en la cual no sepan apreciar los recursos turísticos que tienen. (Benavides, 2015).

La política pública de turismo en Caldas generan competitividad en los municipios, por lo tanto es necesaria la planificación turística tanto a corto, mediano y largo plazo que incluya un desarrollo físico, tecnológico, social y ambiental. (Mendieta, 2009).

La política pública en los últimos tiempos se ha encargado de mejorar la competitividad en productos turísticos, servicios y destinos. Ha mejorado la infraestructura y plan de seguridad.

Turismo Sostenible

El turismo genera ventajas competitivas y un bienestar económico, sin embargo es una de las industrias que más contamina la naturaleza. La teoría sostenible pretende conservar los recursos naturales. Por este motivo la Organización Mundial de turismo en el año 1999, creó un código de ética con el fin de desarrollar actividades turísticas de manera responsable, el cual contiene 9 artículos, describiendo así las responsabilidades para los gobiernos, las

agencias de viajes, tour operadores, trabajadores, para las comunidades y para los mismos turistas.

El turismo se puede llevar eficientemente cuando se cumplen con los requisitos de conservar los recursos naturales, cuando se respeta la cultura y las tradiciones del destino a visitar.

El turismo sostenible puede verse como un medio para mejorar el deterioro económico, como también el mejorar la imagen de las comunidades y dando a conocer el potencial turístico que tiene cada zona.

El turismo sostenible tiene una gran responsabilidad con la comunidad local, pues debe de encargarse de proteger las zonas verdes de parques nacionales naturales y el ecoturismo. (Jiménez C. C., 2014).

La aplicación del turismo sostenible permite a la comunidad estar abierta al cambio, usar tecnologías acordes con el medio ambiente e impulsar al sector local al desarrollo, lo cual permite desarrollar actividades turísticas de manera rentable, ayudando a conservar también el patrimonio cultural y natural del territorio.

Para realizar un desarrollo turístico sostenible es importante tener en cuenta la capacidad de carga que puede sostener el medio ambiente, generando así un turismo beneficioso y que contribuya a la preservación del medio ambiente.

Desarrollar productos y servicios innovadores, con el fin de buscar potenciales que contribuyan con la preservación del medio ambiente, adaptando la población a cuidar las riquezas naturales.

Actuar con responsabilidad sobre los recursos, buscando que logren adaptarse a la presión actual y futura, especialmente con los sitios de interés patrimonial, estableciendo horarios y límites de visita.

Es importante capacitar a la comunidad local, a los empresarios y gobiernos para reducir el impacto ambiental, controlar el desarrollo y llevar un desarrollo turístico bien planificado. (Chávez, 2006).

Para ser turismo sostenible, debe ser económicamente viable, satisfacer las necesidades de la población local, conservar el medio ambiente y el patrimonio cultural, generando menor impacto ambiental y ayudando a la conservación actual y futura.

La industria turística tiene una gran responsabilidad al aplicar la responsabilidad social empresarial, pues de esto depende que la preservación del medio ambiente se dé, de una manera adecuada.

La responsabilidad social empresarial da grandes beneficios tales como: aumentar la retención de los clientes, sirve para diferenciarse de la competencia, mejora la reputación de la empresa, los trabajadores trabajan motivados, enriquece las relación entre cliente y proveedores.

El turismo sostenible tiene grandes ventajas competitivas como crear un desarrollo humano, seguridad y paz a nivel mundial. Cabe resaltar que para un turista es muy importante el bienestar de ellos, pues ellos no van a ir a un sitio donde este en alerta roja por algún grupo armado.

Cuando la seguridad turística falla, y les pasan cosas malas a los turistas, aparecen los desastres. Por este motivo la política busca minimizar estos problemas. (Alba Sud, 2017).

“El desarrollo turístico sustentable reconoce las necesidades actuales de los turistas y de las regiones locales, protegiendo y mejorando las oportunidades para el futuro. Se prevé que conduzcan a la gestión de todos los recursos de manera tal que, los derechos económicos y sociales puedan ser cumplidos, al tiempo que se mantiene la integridad cultural, los procesos ecológicos esenciales, la diversidad biológica y las condiciones de vida”. (Ramirez, 2015).

Los productos turísticos son: turismo de sol y playa, turismo de aventura, ecoturismo, de spa, salud, de naturaleza, Etnoturismo, etc. Este tipo de turismo es una forma de interactuar con los recursos naturales y con otras culturas.

El turismo sustentable es tal vez uno de los más costosos, debido a las estructuras de los prestadores de servicios, por lo tanto el segmento de mercado para este tipo de turista es restringido y solo pueden acceder los que tengan los recursos suficientes, enriqueciendo las formas de diferenciación y cultural.

Para desarrollar una actividad turística sostenible es necesario tener en cuenta que deben haber sitios donde se puedan desechar los residuos tóxicos y dañinos para los seres vivos, para evitar la contaminación del planeta.

Para poner en práctica la política ambiental no solo se necesita las normas que regulen los parques y los sitios turísticos, sino que también se necesita capacitar a la comunidad receptora y a los viajeros para que entiendan la relevancia de cuidar los recursos naturales.

Los países de todo el mundo se han estado preocupando por el medio ambiente y están haciendo campañas para luchar contra el calentamiento global.

El transporte aéreo ha facilitado mucho el transporte para los turistas, el marketing y los productos turísticos han incentivado al cambio y a generar nuevas tecnologías.

METODOLOGIA

La investigación de la caracterización del turismo en Caldas, se realizó mediante búsqueda bibliográfica, los principales referentes fueron COTELCO y la revista Destino Caldas, adicionalmente se realizaron algunas entrevistas a expertos en el sector turístico de Manizales. La investigación de fuentes bibliográficas permite identificar estudios elaborados con anterioridad y consolidar autores para elaborar una base teórica, para la cual fue necesario elaborar un instrumento de ficha bibliográfica, que es una técnica que permite acumular datos, recoger ideas y organizarlo en un fichero para resumir, organizar y sistematizar información recopiladas en libros y documentos consultados sobre el termino turismo, el cual fue la fuente principal de información. El objetivo es dar a conocer los principales atractivos turísticos de Caldas, la gastronomía, las ferias, fiestas y un poco de la política pública del turismo.

RESULTADOS

Sitios de interés turístico de Caldas: Se encontró que los principales atractivos turísticos de Caldas son:

Aguadas:

“Es una réplica de una pequeña aldea que ejemplifica la configuración arquitectónica, social y cultural de los procesos de colonización antioqueña, durante la primera mitad del siglo XIX”.

Sitios de Interés:

Centro Histórico (arquitectura de la Colonización Antioqueña), Pueblito Viejo, Cerro Ecoparque Monserrate, Santuario San Antonio de Arma, Petroglifos El Dorado, Fonda de la arriería, Templo de la Inmaculada Concepción, Parque de la confraternidad caldense, Taller del sombrero el Pipintá, Casa de la Cultura Francisco Giraldo y museo nacional del sombrero, Puente Piedra, Calle de los Faroles, Vereda colorados y Arma. (Sistema Nacional de Información Cultural, 2017).

Es Monumento Nacional. Hace parte del patrimonio debido a su arquitectura colonial.

Ferias y fiestas:

Anualmente se celebra el festival nacional del pasillo colombiano. Fue declarada Aguadas como capital del pasillo colombiano como patrimonio cultural inmaterial de la nación y como bien de interés cultural colombiana.

Gastronomía típica: Pionono, torta hecha con arequipe y brevas envueltas en una masa de harina.

Festividades:

Festival nacional del pasillo: se realiza anualmente en el mes de agosto.

Sitios de interés:

Museo del sombrero: Se encuentra ubicado en la casa de la cultura del municipio, en el cual se pueden observar hallazgos arqueológicos de los indios Cocuyes. (Viaja Colombia, 2017).

Salamina:

Es patrimonio nacional. Su arquitectura combina formas neoclásicas y góticas, construidas con bahareque metálico, también es conocido como el pueblo de los parques, la fabricación de cobijas, ruanas y tapices.

“Salamina se encuentra dentro de los 10 pueblos más hermosos de Colombia y forma parte de la red de pueblos de interés cultural a nivel nacional, debido a que es un bien de interés cultural”. (2017 S. , s.f.)

“En el área rural existen sitios de interés turístico, los que más sobre salen son: el bosque de cera, el río Chamberí y el Cedral, los Mangos y la Chócola”. (2017 I. , s.f.).

Sitios de interés:

El kiosko: En medio del parque principal del pueblo se encuentra este lugar que está hecho de una mezcla arabescos, otroras, y calados de madera”.

Templo de la Inmaculada Concepción, Fundación Escuela-Taller, Centro Histórico (arquitectura de la Colonización), Cementerio San Esteban, Mirador de la Cuchilla, Bosque de Palma de Cera- Valle de la Samaria y Fonda de la Arriería, Casa de Rodrigo Jiménez, Casa de la Cultura, Plaza de Bolívar, Tienda la Ultima Lagrima, Mural Retazos de Mi Pueblo, Seres y rio Chamberí. (Viaja Colombia, 2017).

Festividades:

Las fiestas de la inmaculada se realizan desde el 29 de noviembre hasta el 8 de diciembre.

Noche del fuego se llevan a cabo los días 7 y 8 de diciembre, en esta fecha los habitantes iluminan todo el municipio con faroles de colores.

Gastronomía típica:

Bandeja paisa, macana, huevos al vapor, remolachas rellenas con huevo duro y las ensaladas. (En Colombia, 2017)

Riosucio:

Es reconocido por sus diversas festividades, especialmente por el carnaval del diablo que se celebra cada 2 años a principios de enero y es considerado patrimonio inmaterial de la nación.

Sitios de interés:

Resguardos indígenas San Lorenzo, Nuestra Señora de la Candelaria, Ecopetera y Pirsá, Teatro Cuesta y Cerro del Ingrumá.

Ferias y Fiestas:

Carnaval de Riosucio y Encuentro de la Palabra. (COTELCO)

Supía:

Tiene características arquitectónicas góticas, románticas y renacentistas.

Sitios de Interés:

Cuenta con 2 resguardos indígenas que son: Loma Prieta y Cañamomo, proceso panelero, Centro de investigación, innovación y transferencia de la cadena panelera, Asentamiento Negroide Guamal.

Gastronomía típica:

Colaciones y la panela.

Ferias y fiestas:

Celebra cada 2 años, en junio las fiestas de las colaciones.

Supía ofrece la ruta dulce, “la cual se basa en hacer un recorrido gastronómico, industrial y cultural por la caña de azúcar y su principal derivado la panela. En este recorrido se muestra el proceso de la panela desde el cultivo en las fincas de caña de azúcar, pasando por la molienda y cocción en los trapiches”. COTELCO.

Marmato:

Hace parte del patrimonio cultural de la nación. “Está atravesado por un conjunto de socavones que conforman un sistema para la explotación aurífera”. Se pueden visitar algunos socavones en compañía de guías turísticos. (Sistema Nacional de Información Cultural, 2017).

Sitios de interés turístico:

El polvorín, la iglesia de San Juan Bautista.

Ferias y fiestas:

Ferias del oro se celebra en el mes de octubre anualmente.

Marmato ofrece un recorrido por la ruta del oro, la cual se basa en visitar los socavones y el proceso de extracción y molienda de este mineral

Chinchiná:

Pertenece a la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Sitios de Interés:

Embalse Camedguada: En el municipio de Chinchiná a 30 minutos de Manizales, se encuentra este embalse de 5.5 hectáreas, en donde es posible avistar 185 especies de aves.

Embalse San Francisco La Esmeralda: Se encuentra ubicado en la vereda la Esmeralda en el municipio de Chinchiná a 60 minutos de Manizales. Se pueden avistar 210 especies de aves. (Caldas G. d., Embalse Camedguada, 2018).

En muchas de sus fincas se destina espacios para alojar a turistas con el fin de que puedan disfrutar el clima y los paisajes.

Ferías y fiestas:

Fiestas del Recolector, se celebran en el mes de noviembre.

Festival de Música en Chinchiná: En el último trimestre del año, se desarrollan diversas actividades con orquestas, bandas, dúos, chirimías y agrupaciones nacionales y regionales en escenarios públicos del municipio.

Villamaría:

Cuenta con la mayor riqueza natural el cual es el Parque Nacional Natural los Nevados. Tiene 5 volcanes que son: El volcán nevado del Ruiz, el Cisne, Santa Isabel, Quindío y Tolima.

En este paramo se encuentran la laguna Negra, laguna Verde y el cráter extinto del volcán de la Olleta.

“Cuenta con más de 58.000 hectáreas protegidas en donde la diversidad de fauna dejan ver Dantas de monte, cóndores, pavos, osos de anteojos y la flora se destaca por sus frailejones”. (Fincas eje cafetero, 2017)

Este es el lugar preferido por los turistas, por sus hermosos paisajes y la diversidad de fauna y flora que se puede observar desde este lugar.

En este lugar además se realiza el concierto de la luna, la cual se trata de una noche y un amanecer en el páramo con acompañamiento musical. En la noche es posible observar infinitas estrellas alineadas en diferentes constelaciones y al amanecer es posible deleitarse con el paisaje que ofrece este destino turístico.

Termalismo: Las aguas termales de Caldas tienen mucha cantidad de sales minerales que tienen grandes beneficios para la piel y problemas circulatorios.

Termales El Otoño cuenta con alojamiento, restaurante y una capilla. Termales Tierra Viva ofrece una vista paisajística debido a sus montañas y aguas termales y Acuaparque la montaña ofrece piscinas de aguas termales, además posee toboganes y un restaurante.

Reserva Forestal Bosques de la CHEC: Entre los municipios de Villamaría y Manizales conservados por la empresa de energía CHEC, se encuentran en el censo de aves la presencia de 247 especies.

Rio Claro Sendero Corozal: Se encuentra ubicado en el municipio de Villamaría, a 45 minutos de Manizales, en el censo se pueden apreciar 230 especies de aves.

Ruta del Cóndor: Es un recorrido comunitario por 8 veredas del municipio de Villamaría. Esta clase de turismo se caracteriza por ser planificado y hacer el papel de segunda opción económica para los lugareños. Este camino se divide en 2 partes: avistamiento del cóndor y Paisaje Cultural Cafetero y la agrupan 8 veredas, 4 por cada parte.

Vereda Llanitos: Reciben turistas, los cuales pueden pasear en garrucha, comer dulces tradicionales y conocer el proceso de cultivo del café.

Vereda San Julián: Es posible conocer la siembra, cultivo y procesamiento del café, acompañado de mujeres que visten como chapoleras y cantan mientras recogen los granos rojos.

Vereda Río Claro: es posible pasear en carritos artesanales por los rieles abandonados, disfrutar del río y participar de los ritos en el templo de la zona.

Vereda Nueva Primavera: Es posible conocer el trabajo tradicional de las mujeres campesinas, las cuales son las encargadas de transportar desayunos y almuerzos a los trabajadores que extraen arena del río Chinchiná.

Avistamiento del Cóndor: Ofrecen gastronomía típica, alojamiento y una papayera infantil para alegrar la visita al turista.

Vereda Santo Domingo: Es un lugar de tradición católica, tiene un templo donde se guardan las memorias de la labor del padre Naranjo.

Vereda Agrícola la Paz: Es la vereda que cuenta la historia de la erupción volcánica del Nevado del Ruiz en la década de los 80s.

Rio Claro Sendero La Soledad: Se encuentra ubicado en el municipio de Villamaría, a 30 minutos de Manizales, por la antigua vía a Chinchiná, es posible caminar entre bosques inmersos, en donde es posible apreciarse 171 especies de aves. COTELCO.

Gastronomía típica:

Chorizos ahumados.

Ferias y fiestas:

Anualmente se celebra la feria de la Horticultura, en el mes de octubre, haciendo honor a los cultivos de verduras y flores de sus habitantes.

Este municipio ofrece diversas temperaturas climáticas, ofrece gran variedad de paisajes que van desde la nieve hasta casi los 1000 m.s.n.m.

Cuenta con transporte terrestre y con cable aéreo desde la ciudad de Manizales.

Música Colombiana en Villamaría: En el año 2016 se institucionalizo este festival. El objetivo del evento es fomentar el arte y la cultura y preservar la música colombiana.

Manizales:

De Manizales sobre sale su cultura, la gente amable, por ser una ciudad limpia, por contar con una gran diversidad de aves y por su gran variedad gastronómica.

Sitios de interés

Torre panorámica de Chipre: Se encuentra ubicada en el barrio Chipre. En esta torre se pueden observar los diversos lugares de la ciudad, cuenta con columpio extremo y caminata por un corredor a una altura aproximada de 30 metros. Además también cuenta con un restaurante-bar, en donde se puede disfrutar de un rato agradable con la familia y amigos. (Torre Panorámica de Chipre, 2016)

Ecoparque los Alcázares: Se encuentra ubicado a 15 minutos del centro de la ciudad. Es un lugar donde se puede interactuar con la naturaleza, observar aves y animales que se encuentran en vía de extinción. (Ecoparque Alcázares, 2017)

Plaza de toros: Manizales cuenta con las temporadas taurinas más importantes de Latinoamérica. Muchos turistas vienen a visitar la plaza de toros en temporada de ferias, con el fin de observar las famosas corridas de toros de nuestra ciudad.

Palacio de la gobernación: Reconocido por la arquitectura francesa e italiana. En su interior también se encuentran columnas romanas, dragones alados, estilo oriental.

Bolívar Cóndor: Se encuentra ubicado en la Plaza de Bolívar.

Antigua estación del ferrocarril: Es una construcción típica republicana de comienzos de siglo, aquí funciono la estación de ferrocarril de Manizales. Actualmente se encuentra funcionando la Universidad Autónoma de Manizales.

Estación del cable aéreo: Es una construcción en madera. Actualmente funciona la facultad de arquitectura de la Universidad Nacional. Anteriormente funciono el cable aéreo, el cual comunicaba a Manizales y Mariquita.

Catedral Basílica de Manizales: Su arquitectura es gótica, mezclada con estilos medievales y bizantinos. Se encuentra el corredor polaco y 4 torres laterales de 50 metros de altura cada una.

Recinto del Pensamiento: se encuentra ubicado a 11km de Manizales en la vía Magdalena, ofrece hermosos paisajes al turista, donde este puede interactuar con la naturaleza, cuenta con un observatorio de mariposas, Bosque de orquídeas, pabellón de madera, telesillas, observatorio de aves, sendero ecológico. (Viaja Colombia, 2017).

Bosque Popular el Prado: Es un parque recreacional donde se disfruta de la naturaleza y de actividades deportivas, cuenta con sala de conferencias y con una de las más antiguas locomotoras del ferrocarril de Caldas.

Ecoparque los Yarumos: Se encuentra ubicado entre los barrios Villa Café, Viveros y la Toscana. Es un lugar donde los turistas pueden interactuar con la naturaleza, compartir en familia y hacer deportes extremos.

Reserva Rio Blanco: Es uno de los sitios turísticos más importantes para el avistamiento de aves. En este lugar se pueden apreciar 362 especies.

Manizales también ofrece a los turistas una ruta religiosa por las principales iglesias de la ciudad tales como: la Catedral Basílica de Nuestra Señora del Rosario con sus vitrales y corredor polaco y la Basílica Menor Nuestra Señora de las Mercedes en el barrio Chipre.

Festividades:

Reconocida por la mejor feria de América, se realiza anualmente, a principios de enero y tiene raíces españolas.

El festival internacional de teatro: se realiza anualmente en el mes de septiembre. Es uno de los festivales más importantes de América.

Manizales Grita Rock, en el año 2006 nació este festival, el cual se ha convertido en uno de los más importantes de Colombia. A este festival llegan 10.000 personas al año, debido a la calidad de bandas nacionales e internacionales tales como: Ska, metal, reggae, rock y punk. Este evento se realiza anualmente en el mes de octubre. (Caldas G. d., Manizales Grita Rock, 2018).

Gastronomía:

Bandeja paisa, la mazamorra de maíz endulzada con panela, aguapanela con queso, aguardiente Cristal y el Ron Viejo de Caldas, arepa de maíz, el sancocho, la natilla, los buñuelos y las obleas. (En Colombia, 2017)

Belalcázar:

Conocido principalmente por el Cristo con una altura de 45,5 metros.

Sitios de interés:

Monumento a Cristo Rey, Templo Inmaculada Concepción, Ecoparque Las Heliconias, Centro Histórico, arquitectura tradicional en bahareque metálico y Parque de Bolívar.

Ferias y fiestas:

El festival del paisaje que se realiza en el mes de noviembre cada 2 años, Semana de la juventud en el mes de septiembre, Semana Santa en vivo, Festival Habanero en octubre. (Viaja Colombia, 2017)

Anserma:

Es reconocido por sus eventos y fiestas entre las cuales se encuentran: las fiestas del regreso, la fiesta de la virgen del Carmen, el festival de teatro, el encuentro regional de danzas, la feria agroindustrial, la feria del tendero y las fiestas de San Pedro, el reinado de la seda, se realiza anualmente en el mes de agosto.

Sitios de interés:

Quebrada Cauca yá y la desembocadura de la quebrada de Cambía al río Cauca, Parque Simón Bolívar, Parque Arango Zea, Parque ecológico los Naranjos, Plaza Jorge Robledo, Monumento Virgen de la Concepción, Gruta de la Pradera, Galería antigua Plaza Ospina, Cementerio San José, Vereda Nubia Alta y Monumento de Cristo Rey. (COTELCO)

Marulanda:

Conocida por su actividad artesanal a través de la lana de oveja. (Sistema Nacional de Información Cultural, 2017).

Ferias y fiestas:

Fiestas de la Virgen de las Mercedes: Se realiza anualmente en la tercera semana de septiembre.

Festival de la papa, la leche, la lana y la arriería: Se hace cada 2 años en el mes de noviembre, en reconocimiento a los campesinos, agricultores y arrieros.

La Dorada:

Su ubicación como puerto sobre el río Magdalena y los paisajes, hacen que este municipio sea atractivo turístico ecológico y de aventura.

Sitios de interés:

Parque de las Iguanas, Puente colgante de Doña Juana, La primera locomotora, Se pueden realizar deportes acuáticos y ecoturismo en La Habana, La charca de Guarinocito: es un lugar donde se puede practicar el canotaje, reserva natural, se puede hacer avistamiento de aves, hay zonas de camping.

Ferias y fiestas:

La fiesta del Retorno y el verano en el mes de diciembre, La fiesta de la Virgen del Carmen el 16 de julio, La fiesta de la Virgen de las Mercedes del 15 al 24 de septiembre, Carnaval del Rio y el sol que se realiza el primer puente del mes de noviembre.

Gastronomía:

Pescado.

Pensilvania:

Ferías y fiestas:

Fiestas del hacha: Se realiza cada 2 años en el mes de agosto. Se realizan diferentes actividades como el reinado, fiestas de la trova, desfiles, exposiciones, etc.

Sitios de Interés:

Cerro Piamonte, Cerro de Morrón, Cerro la Cruz, Conjunto Arquitectónico área urbana de Pensilvania, Monasterio de la Visitación, Museo Religioso, Cementerio San Vicente de Paúl, centro recreacional llamado El Bosque.

Senderos ecológicos

Áreas urbanas de los corregimientos, Templo parroquial. COTELCO

Victoria:

Sitios de interés:

La Ceiba, Balneario Doña Juana, Obelisco Uribe Uribe, Vereda Cañaveral, Vereda la Italia, Granja Liverpool.

Ferías y fiestas:

Se celebra las fiestas de la Ceiba cada 2 años, en el mes de octubre. COTELCO

Aránzazu:

Limita al norte con Salamina, la Merced, al sur con Neira, al oriente con Marulanda y al occidente con Filadelfia.

Sitios de interés:

Santuario del Señor de la Buena Esperanza, se encuentra ubicado en la vereda la esperanza, sitio de peregrinación donde acuden personas de todo el país, Centro Cultural de Sesquicentenario, Museo de Arte Religioso, Ecoparque Faro del Norte y Vereda Alegrías.

Ferias y fiestas:

Fiesta de San Isidro: se realiza en el mes de julio. Se realiza anualmente para recolectar dinero para la ornamentación y reparación de los espacios religiosos del municipio, también promueve una muestra tradicional musical de la región.

Fiesta del campesino: Fiestas populares que reúne a toda la comunidad del área rural del municipio, ésta celebración incluye un homenaje a la mujer campesina, concurso de música, actividades deportivas y culturales.

Fiestas patronales de Nuestra Señora del Rosario: la peregrinación incluye rosario de la aurora, novena, procesiones y juegos pirotécnicos.

Semana Santa: Cada año miles de feligreses admiran representaciones en vivo de la pasión de Cristo, y las imágenes talladas en madera.

Fiestas de la Cabuya. (Alcaldía de Aránzazu-Caldas, 2017).

Gastronomía típica:

Sirope.

Filadelfia:

Sitios de interés:

Cerro del Corazón de Jesús: Es un sitio tradicional de peregrinación de los filadelfeños, sobre todo en semana santa, además de ser un mirador natural, los niños en el mes de agosto disfrutaban de elevar cometa.

Cerro de las cruces: es un mirador natural el cual es utilizado para admirar los paisajes.

Chorros de gregorito: en su entorno se puede observar la flora y la fauna, nadar caminar y hacer cabalgata, por ser propiedad privada se requiere de un permiso especial. (Alcaldía de Filadelfia, 2017).

Ferias y fiestas:

Fiestas del bizcochuelo se celebran anualmente en el mes de diciembre.

La Merced:

Le ofrece al turista un hermoso paisaje sobre el cañón del río Cauca y la cordillera oriental con sus innumerables cerros.

Actividades turísticas:

Parapentismo, canotaje y motocross.

Ferias y fiestas:

Fiesta de la virgen de las mercedes: Se llevan a cabo diferentes actividades culturales, recreativas y deportivos. Se realiza en el mes de septiembre.

Fiesta de San Isidro: Se realizan actividades gastronómicas, subastas, ventas de productos agrícolas, rifas. (Merced, 2016).

Manzanares:

Ferias y fiestas:

Día del Manzanareño: El objetivo es resaltar la identidad local y sentido de pertenencia de los Manzanareños. Se realiza cada año.

Fiestas de la cordialidad: El fin es reunir la gente de todas las colonias en el pueblo natal. Estas fiestas se realizan cada 2 años en el mes de julio.

Fiestas del campesino: Se realiza anualmente en el mes de junio, se llevan a cabo diversas actividades como misa campal y actos culturales. (Manzanares, 2009).

Sitios de interés:

Ecoparque Pantágoras, lugar que ofrece espacio para el deporte y actividades relacionadas con la ecología.

Marquetalia:

Sitios de interés:

Alto de Lanas: posee una gran cantidad de aves y se puede observar paisajes.

Cerro de la paila: es de importancia natural y da creencias de mitos y leyendas del municipio.

El estadero de Adíela: es muy visitado debido a su ubicación, permite observar el municipio.

Gruta de los Guaicos: es una reserva natural donde nace el río San Juan, se puede observar un paisaje de flora y fauna.

Piedras de Caracolí: En diferentes veredas hay piedras con grabados indígenas que habitaron el municipio, dejando así una parte de su cultura marcada.

Vereda Alegrías: por su topografía este sitio es ideal para visitar. (Marquetalia, 2012).

Ferias y fiestas:

Cada 2 años en el mes de octubre, celebra las fiestas de la cordillera.

Neira:

Gastronomía típica: corcho, café, plátano y caña.

Ferias y fiestas:

Quema de Judas el domingo de resurrección, fiestas nacionales del corcho en el mes de noviembre, alumbrados navideños.

Sitios de interés:

Pueblo rico, los chorros y la Concha, las ruinas de cementos Caldas, los corredores de la treinta, la arquitectura del poblado, Templo San Juan Bautista, Miradores La Cuchilla, del Alto del Roble y Cielito Lindo, Fabricas del Corcho Neirano y Fondas de Cantadelicia. (Neira-Caldas, 2009).

Norcasia:

Es netamente rural, se practica la actividad ecoturística, es un lugar muy religioso por ende le dan mucha importancia a la semana santa.

Sitios de interés:

La cueva de mármol en la vereda Manizalitos, los Guacharos sobre la quebrada de Santa María, las cavernas de mármol, las cuales se encuentran ubicadas en la vereda Quebra del Roque.

Ferias y fiestas

Fiesta de la virgen del Carmen, la cual es su patrona, la navidad donde la comunidad se reúne por sectores para realizar el alumbrado navideño, feria ganadera, la cual se realiza los segundos lunes de cada mes. (Grateron, s.f.).

Palestina:

Sitios de interés:

Museo arqueológico, casa de la cultura, tanque elevado de abastecimiento de agua, iglesia Santa Bárbara, Hostería del café, granja Luker, Capilla Santa Teresa, El Valle de Santagueda, vivienda urbana, Ecohotel Palestina, Salto del Cacique, Complejo deportivo, las Maranitas. (Sitios turísticos del municipio Palestina Caldas, 2018).

Gastronomía típica:

El pescado.

Ferias y fiestas:

Fiesta del recuerdo: Se realiza en el mes de octubre durante la semana del 20, es anual.

Fiestas del río Cauca: Se realizan cada 2 años, en el puente de noviembre, donde se programan actividades culturales y deportivas.

Fiesta tradicional del conductor: Se realiza anualmente en el mes de noviembre.

Semana cultural: Es el evento artístico más destacado del territorio, organizado por la casa de la cultura. Se desarrollan diferentes actividades tales como: el encuentro municipal de poetas, voces, triples y guitarras, se realiza en el mes de agosto. (Palestina, 2018).

Risaralda:

Sitios de interés:

Templo Parroquial San Joaquín, centro cultural Angaska, jardín botánico Ceres, la gruta, Cooperativa de caficultores, mirador el Paraíso, Alfonso Reyes, Ebanistería de los ríos, Monumento al Señor de los Milagros, Mirador la Avenida, cerro de Santa Ana, Mirador de la calle 7, Plaza de Bolívar, Centro Cultural Angaska, Bulevar de Risaralda y Templo San Joaquín. (Abiertos, Directorio de Sitios Turísticos del Municipio de Risaralda, 2018).

Ferias y fiestas:

Fiestas de la fraternidad y del Civismo.

Viterbo:

Sitios de interés:

Lagos de pesca deportiva y piscinas, Túnel natural de Samanes, Galería de arte Yurupari, Colección Cameloc “El Cielo de la Música, Asentamiento indígena, La Tesalia, Haciendas Samaria, la Cecilia y Polideportivo.

Ferias y fiestas:

Anualmente en el mes de junio se celebran las fiestas de Samán.

Fiestas del Ecoturismo.

Música Campesina en Viterbo: Es un evento cultural, se realiza en el mes de octubre en el mes de octubre. Este evento reúne grupos colombianos para visibilizar la música que se produce en el campo. COTELCO

San José:

Les ofrece a los turistas una panorámica hermosa. Este municipio tiene vocación agrícola, predominan los cultivos de café, aguacate, cítricos y caña panelera.

Sitios de interés:

Mirador Alto de la cruz, Torre Mirador del Templo y Monumento al Duende.

Ferias y Fiestas

Nuestra Señora del Carmen. (Ruta Amaranta, 2018)

Samaná:

Sitios de interés:

Reserva Forestal Selva de Florencia, ecosistema que ofrece actividades de turismo ecológico: tales como avistamiento de aves y senderos donde se puede apreciar la biodiversidad del departamento.

La laguna de San Diego se encuentra en un volcán dormido y es el principal atractivo turístico.

Ferias y fiestas:

Fiestas de los Palenques se celebra cada 2 años en el mes de octubre. COTELCO

CONCLUSIONES

Se puede concluir que Caldas tiene muchos atractivos turísticos en casi todos los municipios, sin embargo falta que se den a conocer más y que tanto la comunidad como entes gubernamentales se apropien más del territorio, para dar una adecuada promoción y planificación turística.

Las políticas públicas en el departamento de Caldas, se están tomando en cuenta a partir del presente año 2018. Estas normas sirven para llevar a cabo un desarrollo turístico adecuado en los municipios.

El papel de la Política Pública en Caldas es fundamental para llevar a cabo una planificación turística adecuada, dándole importancia a la capacidad de carga en el ecoturismo y turismo sostenible.

Caldas tiene muchos atractivos turísticos en los cuales se destacan: El Parque Nacional Natural Los Nevados, La ruta del Cóndor, La arquitectura, la cultura, las riquezas naturales, la cueva de los Guacharos, el servicio al cliente, entre otros.

En esta investigación se estudiaron los principales atractivos turísticos de los municipios de Caldas tales como: gastronomía típica, sitios de interés y las ferias y fiestas. Entre la gastronomía típica del departamento sobresale el café, la macana, la chicha, las colaciones, el guarapo, el aguardiente amarillo, el pescado, aguardiente Cristal, Ron Viejo de Caldas y la bandeja paisa.

Bibliografía

2004, I. (s.f.).

2017, I. (s.f.).

2017, S. (s.f.).

Gomez, G. R. (Junio de 2004). *Banco de la Republica*. Obtenido de El turismo en el eje cafetero:
<http://www.banrep.gov.co/es/eser-12>

Mendieta, G. y. (2009). *la competitividad de los destinos turisticos*. Recuperado el 30 de Mayo de 2018, de la competitividad de los destinos turisticos:
<https://revistas.uexternado.edu.co/index.php/tursoc/article/view/4436/5152>

Semana. (3 de Marzo de 2017). *¿Colombia podra ser una potencia turistica?* Recuperado el 4 de Marzo de 2018, de ¿Colombia podra ser una potencia turistica?:
<http://www.semana.com/economia/articulo/turismo-colombia-podria-ser-una-potencia/518110>

turismo, A. n. (14 de Noviembre de 2009). *Aspectos negativos del turismo*. Recuperado el 4 de Marzo de 2018, de Aspectos negativos del turismo: <http://theangel.foroactivo.com/t2-aspectos-negativos-del-turismo>

Destino Caldas.(Marzo2018).Rutas pueblear por Caldas.

Caldas Colombia Guía turística.